
– КАКАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КАМПАНИЯ ДЛЯ ВАС
СТАЛА САМОЙ ПАМЯТНОЙ?

Татьяна ПОНОМАРЕНКО, заведую�
щая Центром развития ребенка�дет�
ский сад №118, председатель участко�
вой избирательной комиссии №4415:

– Запомнилась самая первая кампа�
ния, когда 20 ноября 1994 года проходили
выборы депутатов краевого парламента.
Мне, а также моим коллегам, молодым учи�

телям из средней школы №80, педагогический коллектив до�
верил работать в составе участковой избирательной комис�
сии №2093, располагавшейся в Лазаревском ЦНК. Председа�
телем комиссии был отставной офицер Валерий Георгиевич
Воякин, а членами комиссии – работники культуры, образова�
ния,  автотранспортного предприятия. Для нас, впервые рабо�
тавших на выборах, все было новым. Мы понимали, что рабо�
та очень ответственная и важная, требовавшая специальных
знаний и подготовки. Волновались, учились, вникали в зако�
нодательство о выборах.  В итоге все получилось, и мы приоб�
рели ценный опыт.

За эти годы мы знаем лично большинство избирателей
нашего участка. Много встречаемся, разъясняем особеннос�
ти голосования, права избирателей. В этом основа успешной
работы нашей УИК, где традиционно высокая явка – около 80
процентов от общей численности избирателей, внесенных в
списки для голосования.

– Галина ПОЛЬСКАЯ, председатель
территориальной избирательной ко�
миссии Лазаревская:

– Памятны все избирательные кампа�
нии. Но запомнился необычный случай в хо�
де избирательной кампании по выборам
депутатов Городского Собрания Сочи чет�

вертого созыва в марте 2010 года. Тогда еще проводилось до�
срочное голосование и, к удивлению членов нашей комиссии,
свадебный кортеж из районного загса прямиком прибыл к
зданию, где мы организовывали голосование. Присутствую�
щие наблюдатели сделали замечание молодым людям: "Мо�
жет, вы перепутали здание, здесь нет регистрации". Оказа�
лось, что счастливые молодожены уже зарегистрировали
свой брак и в столь торжественный день решили досрочно
проголосовать перед свадебным путешествием. Букеты, по�
здравления от комиссии и тут же – избирательные бюллете�
ни… Как все было трогательно и красиво!

Анжелика ГАМОВА, учитель истории,
обществознания школы №25, предсе�
датель участковой избирательной ко�
миссии № 4321:

– Запомнились выборы Президента
Российской Федерации 2018 года. Этот
день стал особенно торжественным. К голо�
сованию на нашем участке было привлече�

но особое внимание прессы – у нас голосовал Герой России
Евгений Федотов. С этого дня Евгений Михайлович частый
гость в нашей школе на уроках патриотизма. И мы гордимся,
что боевой летчик, настоящий патриот страны, отдает долг
Родине не только в условиях боевых действий, но и в мирное
время, голосуя на нашем избирательном участке.

– ЧТО ВЫ СЧИТАЕТЕ САМЫМ ВАЖНЫМ
В ОРГАНИЗАЦИИ РАБОТЫ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ
КОМИССИЙ?

Александр КИСЛЫЙ, начальник ГБУ
"Ветуправление г. Сочи", член террито�
риальной избирательной комиссии Ад�
лерского района с правом решающего
голоса с 1994 года:
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Личный приём жителей Цент�
рального района Алексей Копайго�
родский провёл совместно с проку�
рором города Игорем Грязновым. В
подобном формате встреча с жителя�
ми проходила впервые.

От жителей микрорайона Дон�
ской прозвучала просьба о замене
покрытия дорожного полотна на ули�
це Тимирязева в районе пересечения
с улицей Высокогорной. Помимо до�
роги, там требуется обустройство
уличного освещения и тротуаров, а
также нанесение разметки и установ�
ка дорожных знаков. Этот вопрос был
взят на особый контроль и передан на

исполнение в районную администра�
цию. 

Много обращений к главе Сочи
было по поводу мест дислокации тор�
говых павильонов и контейнерных
площадок, изменения вида разре�
шённого использования земельных
участков и подключения к городским
сетям энергоснабжения частных до�
мов.

Алексей Копайгородский попро�
сил ответственных лиц отнестись к
каждой проблеме с особым внимани�
ем и решить все вопросы в макси�
мально короткие сроки в рамках дей�
ствующего законодательства.

ГЛАВА СОЧИ ПРОВЁЛ
ОЧЕРЕДНОЙ ПРИЁМ ГРАЖДАН

25 ЛЕТ НА СЛУЖБЕ
У ИЗБИРАТЕЛЕЙ

20 ноября 2019 года исполняется 25 лет избирательной
системе Краснодарского края. Именно в этот день четверть
века назад прошли выборы депутатов Законодательного
Собрания Краснодарского края первого созыва. В календа�
ре памятных дат Кубани эта дата названа Днем избиратель�
ной системы Краснодарского края и отмечается всеми ор�
ганизаторами выборов как профессиональный праздник.

Система избирательных комиссий Краснодарского края
включает в себя краевую избирательную комиссию, которая
функционирует на профессиональной основе с 1995 года, три
избирательные комиссии муниципальных образований, в том
числе избирательную комиссию Сочи, 60 территориальных,
2750 участковых избирательных комиссий. 

За 25 лет на территории города Сочи проведено 34 изби�
рательные кампании федерального, регионального и муници�
пального уровней, а также шесть повторных туров и одни  до�
полнительные выборы.

Каждая избирательная кампания напрямую зависит от ак�
тивности наших избирателей, поскольку именно они являются

основным действующим лицом, именно от воли избирателей
зависит исход тех или иных выборов.

Для каждого избирателя выборы – это день голосования,
для организаторов выборов – многодневная работа, четко рег�
ламентированная законодательством и временем.  

В избирательной системе нашего города трудятся как лю�
ди, имеющие колоссальный опыт в организации выборов, так
и новички.

Избирательную систему Сочи составляют одна муни�
ципальная, четыре территориальные и 221 участковые  из�
бирательные комиссии. Работу комиссий обеспечивают
2534 члена избирательных комиссий с правом решающего
голоса.

Сочинские организаторы выборов внесли существенный
вклад в становление избирательной системы края. С 1994 года
в избирательных комиссиях курорта трудятся 43 человека. В
преддверии юбилея краевой избирательной системы они
вспомнили наиболее яркие моменты прошедших выборов и
хотят поделиться накопленным опытом.

История Сочинского
госуниверситета нераз�
рывно связана с новейшей
историей города, в кото�
ром курортная экономика
всегда играла ключевую
роль.

За 30 лет СГУ прошел
путь от Учебно�научного
центра по подготовке кад�
ров и специалистов в обла�
сти курортного дела и ту�
ризма до опорного вуза. И
сегодня университет явля�
ется одним из 33 наиболее
перспективных региональ�
ных высших учебных заве�
дений России.

За время работы вуз выпустил
более 30 тысяч специалистов, ко�
торые работают не только в нашем
регионе – СГУ формирует кадро�
вый резерв всего Юга России, го�
товит профессионалов в компе�
тенциях WorldSkills Russia и волон�
теров. Об этом в Зимнем театре
говорил вице�губернатор Красно�
дарского края Василий Швец:

– 30 лет – это только начало
мощного, серьезного, уверенного
пути по жизни. Но за этот промежу�
ток времени вы уже добились мно�
гого.

На церемонии, посвященной

юбилейной дате, собрались студенты
и преподаватели СГУ, а также давние
партнеры и друзья вуза.

– Мы все – одна большая коман�
да, настроенная на победы, на пер�
спективы, на развитие, – подчеркнул
глава города Алексей Копайгород�
ский в своей приветственной речи. –
Гордость нашего города, наш пре�
красный вуз, который дает молодых,
перспективных студентов, которые
готовы переворачивать нашу турис�
тическую отрасль и создавать новые
возможности, новые идеи.

Соб. инф.
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ALMA MATER – 30!
Торжества по случаю юбилея Сочинского государственного

университета состоялись в Зимнем театре

АЛЕКСЕЙ КОПАЙГОРОДСКИЙ
ПОЗДРАВИЛ СОТРУДНИКОВ
СОЧИНСКОГО ИЗБИРКОМА
С 25�ЛЕТИЕМ СОЗДАНИЯ
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЫ КРАЯ

Встреча с председателем избирательной комис�
сии Валентиной Ткачёвой состоялась вчера в админи�
страции города Сочи

– На ваших плечах лежит огромная ответственность,
которая заключается в реализации и защите избиратель�
ных прав всех жителей Краснодарского края, в том числе
и города Сочи. Сентябрь 2020 года ставит перед нами
много важных задач. Состоятся выборы губернатора и де�
путатов Законодательного Собрания Краснодарского
края. Работу необходимо организовать так, чтобы каждый
житель мог сделать свой осознанный выбор, – отметил
глава города.

– Избирательный процесс не стоит на месте, и мы де�
лаем всё, чтобы идти в ногу со временем. В 2020 году по
всей стране начнёт свою работу 1000 цифровых избира�
тельных участков. Планируется, что 35 из них будут в Сочи.

Это значит, что гости курорта смогут принять участие в вы�
борах своего региона, даже находясь на отдыхе у нас в го�
роде, – сказала Валентина Ткачёва. 

День избирательной системы Краснодарского края
отмечается ежегодно 20 ноября.  Он приурочен к дате про�
ведения первых выборов в Законодательное Собрание
Краснодарского края первого созыва, которые состоя�
лись 20 ноября 1994 года. Сегодня на курорте действуют
226 избирательных комиссий, в которых работают свыше
2 500 человек. За годы работы у организаторов выборов
накоплен богатый опыт в проведении избирательных кам�
паний различного уровня. Ими проведены 12 федераль�
ных, 11 региональных, 13 местных избирательных кампа�
ний и местный референдум.

Сочинские единоросы обсуди�
ли основные направления работы
и приоритетные партийные проек�
ты, которые реализуются в нашем
городе. В заседании политсовета
местного отделения "Единой Рос�
сии" также приняли участие члены
совета сторонников  партии и ме�
стной контрольной комиссии. 

В Сочи реализуется партийный
проект "Новая школа". В результате
учреждения образования оснаща�
ются компьютерной техникой, авто�
матическими рабочими местами,
учебным и лабораторным оборудо�
ванием.

– В четырех школах Сочи уста�
новлено дистанционное оборудова�
ние, которое позволяет обучать 23
ребенка�инвалида, в шести сель�
ских школах такое же оборудование
позволяет обучать ребят из отда�

ленных населенных пунктов, – рас�
сказала Ольга Медведева, началь�
ник управления по образованию и
науке администрации города.

Также сочинские учреждения
образования участвуют в нацио�
нальном проекте "Современная
школа", по которому по четыре
сельские школы Лазаревского и
Адлерского районов получили
центры цифрового и гуманитарно�
го образования, еще в шести шко�
лах появились кабинеты профиль�
ного обучения. На реализацию
проекта было выделено 13 627 ты�
сяч рублей. 

Кроме того, на политсовете за�
слушали доклад о деятельности ак�
тивистов “Молодой гвардии “Еди�
ной России”, обсудили организаци�
онные вопросы.

Соб.инф.
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– Важная задача избирательных комиссий – обеспечение
конституционных прав избирателей на участие в выборах при
любых обстоятельствах.

Мне особенно памятны совмещенные выборы 2007 го�
да. Тогда избирались  депутаты Госдумы и депутаты Зако�
нодательного Собрания края. Участковая комиссия №43�
01, которая находится в высокогорном селе Аибга, оказа�
лась отрезанной от города из�за обильного снегопада, и
почти 100 жителей села не могли принять участие в выбо�
рах. Мне было поручено доставить сельчанам бюллетени
для голосования на военно�транспортном вертолете МИ�
8. В назначенное время я с пачками бюллетеней и иной вы�
борной документацией ожидал вылета на вертолетной
площадке. И в Аибгу я следовал не один, а вместе с отря�
дом пограничников, которые направлялись для патрулиро�
вания Государственной границы России. Так мы и летели: я
с избирательными документами и "почетный эскорт" воен�
нослужащих в полном обмундировании и камуфляже, с ав�
томатами, пулеметами, боекомплектом и даже сухим пай�
ком. В итоге бюллетени были доставлены, выборы в Аибге
состоялись, несмотря на снежную блокаду. Спасибо по�
граничникам!

Ирина ГОРБАТЮК, пенсионерка,
член территориальной избирательной
комиссии Центральная г. Сочи от поли�
тической партии КПРФ:

– Самым важным в организации рабо�
ты избирательной комиссии, участковой
или территориальной, считаю профессио�
нализм, четкое соблюдение норм законо�

дательства, принципиальность и уважительное отношение к
избирателю.

В сложной политической обстановке, в условиях высокой
конкуренции кандидатов и низкой электоральной активности
сочинцев нам пришлось работать в 1996 году. В то время я ра�
ботала в участковой избирательной комиссии Центрального
района, а избирательное законодательство менялось практи�
чески на ходу.

В 1996 году на территории Сочи голосование проводи�
лось шесть раз: 25 февраля – повторные выборы в Собрание
представителей города Сочи в Центральном и Хостинском
районах, 16 июня и 3 июля, в два тура, избирали Президента
России, 27 октября и 22 декабря –  главу администрации Крас�
нодарского края, 1 декабря – первые всенародные выборы
главы Сочи.

Избирательное законодательство содержало такую нор�
му, как порог явки. Выборы высших должностных лиц страны и
края признавались состоявшимися, если в голосовании при�
няли участие более 50 процентов избирателей, при том что
победивший кандидат должен набрать более 50 процентов
голосов избирателей от принявших участие в голосовании.
Явка на выборах губернатора по краю составила 43 процента,
а в городе Сочи 28 процентов. В краевое законодательство в
ноябре вносятся изменения по снижению порога явки, а
повторные выборы главы края состоялись спустя месяц,
22 декабря. Таким образом внесенные изменения в закон
о выборах применены практически в ходе избирательной
кампании.

Успешное проведение избирательных кампаний на
территории Сочи было бы невозможно без слаженной и
профессиональной работы избирательных комиссий. В
нашем городе особое внимание уделяется обучению орга�
низаторов выборов.

– ОТКРЫТОСТЬ И ГЛАСНОСТЬ В РАБОТЕ
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ КОМИССИЙ ЯВЛЯЮТСЯ
САМЫМИ ВАЖНЫМИ В ОБЕСПЕЧЕНИИ
ДОВЕРИЯ ИЗБИРАТЕЛЕЙ К РЕЗУЛЬТАТАМ
ВЫБОРОВ. ЧТО НЕОБХОДИМО
ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ ЭТИХ ТРЕБОВАНИЙ
ДЕМОКРАТИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА?

Аик ХРИШТАКЯН, председатель
территориальной избирательной
комиссии Хостинского района на
освобожденной основе:

– Самым важным в деятельности
избирательных комиссий считаю не�
укоснительное соблюдение законода�
тельства о выборах. Для кандидатов и
избирательных объединений – ис�
пользование права на назначение членов комиссий с пра�
вом совещательного голоса и наблюдателей.

Для меня самыми памятными стали выборы депутатов
Городского Собрания Сочи 2010 года. Местные выборы
всегда сложны. Кандидаты хорошо известны избирателям,
политическая борьба очень острая, и, к сожалению, канди�
даты иногда продолжают ее и в день голосования, нарушая
выборное законодательство об агитации.

На этих выборах произошел беспрецедентный слу�
чай отмены итогов голосования  на избирательном
участке №45�33 в микрорайоне Кудепста. В  нашу комис�
сию было подано очень большое количество жалоб от
избирателей, наблюдателей, кандидатов о ходе голосо�
вания на этом избирательном участке. Территориальная

комиссия посчитала, что в сложившейся ситуации не�
возможно определить итоги волеизъявления проголосо�
вавших на участке горожан. Поэтому было принято ре�
шение о признании выборов на этом участке недействи�
тельными. К счастью, отмена итогов по одному избира�
тельному участку не повлияла на подведение итогов го�
лосования в округе. Но для всех нас этот случай стал се�
рьезным уроком. Уже на следующих выборах на этом
участке установили автоматизированный комплекс об�
работки бюллетеней КОИБ. Это повысило доверие изби�
рателей и стало гарантией достоверного подсчета ре�
зультатов голосования.

Шелихан ГВАШЕВА, сотрудник
Лазаревской районной библиотеки,
ветеран территориальной избира�
тельной комиссии Лазаревского
района:

– Особо жесткой конкурентной
борьбой запомнилась кампания по вы�
борам депутатов Городского Собрания
Сочи в 2004 году. В избирательный

бюллетень по Дагомысскому избирательному округу
№14 было внесено 28 кандидатов. По требованию одно�
го из них территориальная избирательная комиссия про�
извела пересчет голосов в 2400 бюллетенях  одного из
избирательных участков района. Для доставки бюллете�
ней в ТИК и пересчета всех бюллетеней с участка потре�
бовалось более шести часов. Все это время в напряже�
нии находились и члены комиссии, и основные конкурен�
ты заявителя. К чести участковой комиссии расхождений
с протоколом обнаружено не было. Это единственный
случай пересчета бюллетеней в практике нашей терри�
ториальной комиссии.

– В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ В ИЗБИРАТЕЛЬНОМ
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ ОТМЕЧАЕТСЯ
УВЕЛИЧЕНИЕ ДОСТУПНЫХ СПОСОБОВ
ГОЛОСОВАНИЯ ДЛЯ ИЗБИРАТЕЛЕЙ,
НАХОДЯЩИХСЯ ВНЕ МЕСТА РЕГИСТРАЦИИ.
КАКИЕ ФОРМЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ПРАВ БЫЛИ РЕАЛИЗОВАНЫ
В ВАШЕЙ ПРАКТИКЕ?

Александр АБАКУМОВ, военный
пенсионер, член территориальной
избирательной комиссии Адлерская
с  правом решающего голоса, с 2002
по 2017 год являлся председателем
ТИК Адлерская:

– Особый след в моей памяти оста�
вила избирательная кампания по выбо�
рам депутатов Государственной Думы в
2011 году. Председатель ЦИК РФ Владимир Чуров при
подведении итогов этой кампании по стране особо отме�
тил, что впервые в истории российской избирательной си�
стемы на территории Адлерского района Сочи дополни�
тельно было образовано 15 избирательных участков для
голосования строителей олимпийских объектов. Нам дей�
ствительно удалось обеспечить возможность проголосо�
вать всем  строителям�вахтовикам даже на самых удален�
ных строительных объектах. Поверьте, это было непросто.
Создавая условия для голосования, мы приняли решение
о переносе начала работы участковой избирательной ко�
миссии с 8 часов на 6 часов. Таким образом, на дополни�
тельных участках проголосовали почти тридцать тысяч
иногородних строителей.

А на выборах Президента России в марте 2018 года в
Адлерском районе для избирателей, находящихся в пути, в
аэропорту и на железнодорожной станции были образова�
ны временные избирательные участки. Это позволило
проголосовать по месту фактического нахождения поряд�
ка 17 тысячам избирателей.

Ольга ЧЕКМАРЕВА, учитель на�
чальных классов  школы №92, замес�
титель председателя участковой из�
бирательной комиссии избиратель�
ного участка № 44�23:

– В границы нашего избирательного
участка входят микрорайоны Мирный,
Солоники и село Волконка, в которых
проживает 160 избирателей с ограниченными возможнос�
тями здоровья. К тому же, у нас проживает достаточно
много граждан пенсионного возраста. Избиратели этой
категории всегда проявляют высокую гражданскую актив�
ность, участвуя в голосовании. Члены комиссий стараются
выполнить все заявки, а их иногда бывает достаточно мно�
го. Ни одна обоснованная просьба о голосовании вне по�
мещения для голосования не остается на участке неиспол�
ненной. Так, в 2018 году на нашем избирательном участке
правом голосовать вне помещения воспользовались 230
человек, а наблюдатели на выборах отметили, что проце�
дура голосования на дому прошла в полном соответствии
с законом.

Ольга КРУГЛОВА.
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СТИХИЯ

Напомним, курортный сбор на
Кубани взимается с середины 2019
года. Сейчас он введен в Анапе, Ге�
ленджике, Горячем Ключе, Сочи, в
Шепсинском, Небугском, Новоми�
хайловском, Джубгинском сельских
поселениях.

– С 2020 года мы планируем рас�
ширить географию взимания курорт�
ного сбора и включить сюда еще че�
тыре территории: Должанское, Ей�
ское, Тенгинское и Туапсинское посе�
ления. Муниципалитеты расценили
это как возможность для развития и
уже подали заявки на участие, – под�
черкнул Вениамин Кондратьев.

Глава региона отметил, что в
целом на Кубани эксперимент по
взиманию курортного сбора про�
должается успешно, отдыхающие
относятся к нововведению с пони�
манием.

– С июля прошлого года посту�

пило более 322 млн рублей. Эти ци�
фры почти вполовину превысили
ожидаемые показатели, – добавил
губернатор.

По его словам, в Горячем Ключе и
Туапсинском районе на средства ку�
рортного сбора уже установили улич�
ные тренажеры, благоустроили пар�
ковые зоны и детские игровые пло�
щадки. Больше всего субсидий полу�
чил Сочи – порядка 71 млн рублей.
Здесь завершается установка бесе�
док, лавочек, фотоконструкций на на�
бережных, сообщает пресс�служба
администрации Краснодарского
края.

– По нашим прогнозам, в следую�
щем году в бюджет края поступит не
менее 200 млн рублей. Все собран�
ные средства идут исключительно на
благоустройство наших курортов,
участников эксперимента, – резюми�
ровал Вениамин Кондратьев.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В 2020 ГОДУ КУРОРТНЫЙ СБОР
ВВЕДУТ ЕЩЕ В ЧЕТЫРЕХ ПОСЕЛЕНИЯХ

КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ
Об этом сообщил губернатор

Краснодарского края Вениамин Кондратьев

На момент подписания но�
мера в печать в крае действуют
два очага природных пожаров –
в Сочи и Туапсинском районе.
Все они локализованы
Всего к ликвидации возгораний

была привлечена группировка сил и
средств в количестве 289 человек, 59
единиц техники, из них от МЧС – 120
человек, 20 единиц техники. В течение
суток на территории Краснодарского
края был ликвидирован один ранее
действовавший пожар, сообщили в
пресс�службе регионального управ�
ления МЧС.

Как ранее сообщали региональ�
ные информагентства, в Сочи в туше�
нии задействована авиация МЧС
России (вертолет МИ�8 с ВСУ�5).
Произведено 18 сбросов, с нараста�
ющим итогом – 103. Также в готовно�
сти к реагированию находится само�
лет БЕ�200, базирующийся в Рос�
тове�на�Дону. В Мостовском районе
обстановку мониторят беспилотные
летательные аппараты.

– Сейчас главное – не допускать
новых очагов возгорания, а для этого
призываем наших уважаемых жителей
и гостей курорта проявлять бдитель�
ность, находясь на отдыхе в лесу. Во
время действия особого противопо�

жарного режима запрещено разжи�
гать костры, – сказал мэр Сочи Алек�
сей Копайгородский.

Постановлением главы региона
Вениамина Кондратьева особый про�
тивопожарный режим установлен на
территории всего Краснодарского
края. В районах Кубани губернатор по�
ручил круглосуточно патрулировать
въезды в лесные массивы. В этой ра�
боте принимают участие более 360 че�
ловек, в том числе казаки и представи�
тели народных дружин.

Для ликвидации пожаров в регио�
не образован межведомственный
штаб. Однако глава Кубани подчерк�
нул, чтобы изменить ситуацию, нужны
кардинальные решения не только в
пострадавших районах, но и в целом
по региону.

В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ ДЕЙСТВУЮТ
ДВА ОЧАГА ПРИРОДНЫХ ПОЖАРОВ


